



Musée de la Femme
Henriette Bathily

Femmes leaders du Groupe de contacts de ËTU JAMM

www.dissoo.com - www.fasngo.org

  @EttuJamm



Présentation de la Plateforme de Veille des femmes pour la Paix et la Sécurité ËTU JAMM



Présentation de la Plateforme de Veille des femmes pour la Paix et la Sécurité-ÉTU JAMM.

La Plateforme de Veille des Femmes pour la Paix et la Sécurité est une association nationale de la société civile sénégalaise. Elle comprend 50 organisations provenant de diverses sensibilités, composées d'ONG, d'Associations, de réseaux de femmes et d'universitaires. Etu Jamm est coordonnée par Femmes Africa Solidarité (FAS).

La mission de ÉTU JAMM est de contribuer à l'apaisement du climat social, à la consolidation de la paix, de la sécurité et de la démocratie.

La Plateforme dispose de points focaux dans les quatorze (14) régions du Sénégal et s'est positionnée comme un mécanisme d'alerte précoce et de réponse rapide face à d'éventuels conflits ou autres formes de violences notamment celles basées sur le genre.

La Plateforme est reconnue pour sa participation aux médiations pour la paix dans différents domaines, surtout aux phases pré électorales, électorales et post électorales lors des deux tours des élections présidentielles de 2012, aux législatives de 2012, aux locales de 2014 et 2022 et aux législatives de juillet 2017 et 2022. L'initiative s'inspire de la résolution 1325 du Conseil de Sécurité des Nations Unies sur l'implication des femmes dans les processus de paix y compris dans la prévention des conflits et crises. Elle a pour objectif fondamental la participation des femmes à la paix, à la sécurité humaine et à l'élimination des violences notamment celles générées pendant les périodes électorales.

Adoptant la Stratégie des « 3M » que sont la Médiation, la Mobilisation, le Monitoring et l'observation électorale, la Plateforme jouit d'un leadership et d'une crédibilité reconnus, à travers les organisations qui la composent, sur les questions liées à la paix et à la sécurité. Aussi de par le rôle de premier plan qu'elle a joué dans la prévention, la médiation, l'appel au dialogue, l'observation électorale, contribuant ainsi à la tenue d'élections apaisées au Sénégal depuis 2012.

Son outil principal la Salle de Veille ÉTU JAMM dont le but est d'observer, d'analyser et répondre aux incidents notés dans le processus électoral et surtout ceux sensibles au genre est fonctionnelle en permanence durant le jour du scrutin.

La Salle de Veille est reconnue par les autorités du pays, les femmes leaders, les acteurs politiques, économiques, sociaux, culturels, religieux ainsi que d'éminentes personnalités au plan national, régional et international.

Le « DISSOO » prôné et vulgarisé comme bonne pratique de dialogue a fait effet et constitue aujourd'hui le label et le crédo de la Plateforme de Veille des femmes pour la paix et la sécurité, portés par sa Salle de Veille ÉTU JAMM.



Biographies des membres de la Plate- forme de Veille des Femmes pour la Paix et la Sécurité



Bineta Diop

*Envoyée Spéciale du
Président de la Commission
de l'Union Africaine sur
les Femmes, la Paix et la
Sécurité
Présidente d'honneur Ètu
Jamm*

Mme Bineta Diop, est depuis 2014, l'Envoyée Spéciale du Président de la Commission de l'Union Africaine sur les Femmes, la Paix et la Sécurité. Elle est fondatrice et présidente du conseil d'administration de Femmes Africa Solidarité (FAS), une ONG internationale créée en 1996, qui vise à favoriser, renforcer et promouvoir le rôle de leadership des femmes dans la prévention des conflits et la consolidation de la paix en Afrique.

Mme Diop a dirigé de nombreuses initiatives visant à renforcer la participation des femmes aux processus de Paix. Elle a joué un rôle déterminant dans la réalisation de la parité hommes-femmes au sein de la Commission de l'Union Africaine, l'adoption du Protocole à la Charte africaine des droits de l'homme et des peuples sur les droits de la femme en Afrique (2003) et la Déclaration solennelle sur l'égalité

des sexes en Afrique (2004). Elle a dirigé la mise en place du réseau de campagne Gender is My Agenda (GIMAC). Mme Diop a reçu de nombreux honneurs et récompenses. En 2011, Time Magazine l'a déclarée l'une des «les 100 personnalités les plus influentes au monde». Mme Diop est doctorante en Relations Internationales, docteur honoris causa de l'Université de la Paix de Costa Rica et de l'Université du Middlesex au Royaume-Uni.



Penda Seck Diouf
*Présidente de la plateforme
de veille pour la paix et la sé-
curité (Ètu Jamm)*

Présidente Nationale de la Plateforme de Veille des Femmes pour la Paix et la Sécurité (Etu Jamm).

En 1995, Penda Seck Diouf crée l'association Nénuphar qui lutte contre la drogue chez les femmes. C'est sous la bannière de son association Nénuphar qu'elle est nommée présidente de la plateforme de veille des femmes pour la paix et la sécurité (Ètu Jamm) qui regroupe 50 organisations de la société civile, intervenant chacune selon leur spécificité, notamment dans la médiation pour des élections apaisées

au Sénégal et pour la promotion du leadership féminin dans l'accès aux instances de prise de décision.

Mme Diouf est aussi la coordonnatrice nationale du Groupe d'Initiatives des femmes (GIF) qui représente la société civile dans le suivi du genre dans les politiques publiques et de la Synergie des Organisations de la Société Civile pour l'élimination des violences basées sur le genre (SYSC).

Mme Diouf a écrit un livre intitulé « la violence faite aux femmes nous parle hier et aujourd'hui » paru aux Editions Abis.



Marèma Touré-Thiam

***Association des femmes
africaines pour la recherche
et le développement(AFARD)***

Docteure en sociologie, diplômée en sciences de l'éducation et spécialiste des sciences humaines et sociales elle a soutenu l'une des premières thèses africaines sur le genre, dès 1996 à la Sorbonne. Marèma Touré Thiam est actuellement chef de la section des sciences humaines et sociales au bureau régional de l'UNESCO/Breda à Dakar. Avant de rejoindre l'UNESCO, elle a travaillé pendant cinq ans à la Banque centrale des États de l'Afrique de l'Ouest (BCEAO), à la direction de la recherche. Mme Thiam a été consultante internationale pendant plus de 15 ans et a effectué près de cent missions dans diverses régions d'Afrique au profit des organismes des Nations unies et de plusieurs sociétés savantes. Tout au long de sa carrière, elle s'est principalement consacrée aux questions du genre et de la jeunesse. Elle a coordonné plusieurs recherches et publié plusieurs articles et ouvrages, dont un livre portant sur l'impact des changements environnementaux sur les migrations humaines » (UNESCO 2014). Elle est aussi membre active du CODESRIA et de l'Association des femmes africaines pour la recherche et le développement(AFARD).



Khady Fall Tall

***Présidente Régionale de
l'Association des Femmes de
l'Afrique de l'Ouest (AFAO-
WAWA)***

Diplômée de l'École Nationale d'Administration du Sénégal, Mme Tall a poursuivi ses études postuniversitaires au Centre d'Études Diplomatiques et Stratégiques de Paris avec une spécialisation en Relations Internationales. Mme Khady Fall Tall est la Présidente Régionale de l'Association des Femmes de l'Afrique de l'Ouest (AFAO-WAWA) depuis 2005. En Août 2016, elle est élue à Abuja/Nigéria, Présidente du Forum de la Société Civile Ouest Africaine (FOSCAO/WACSOAF). Elle est aussi Vice-Présidente du Bureau National du Sénégal de la Commission du Mécanisme Africain d'Évaluation par les Pairs (MAEP) du NEPAD et Commissaire chargée du Développement Éco-

nomique et Social, Coordonnatrice du « Groupe Genre » ECOWAPP+10/CEDEAO. Mme Tall est membre de plusieurs Institutions, réseaux et initiatives au niveau ouest- africain, et notamment le Réseau de Prévention de Crises Alimentaires (RPCA), de la Plateforme AGIR agriculture sous l'égide de l'UEMOA et du CILSS, de la taskforce CEDEAO (2003) sur le foncier.



Soukeyna Ndiaye BA
Présidente de Femme Développement Entreprise en Afrique (FDEA)

Diplômée en Sociologie avec comme spécialité gestion de projet de développement et en Micro Finance de l'Université de la Sorbonne – Paris V, en Business Management de l'Université de Harvard, Soukeyna Ndiaye Bâ est une femme qui tout le long de sa vie active a fait honneur à son pays. Elle est une personnalité fortement respectée et engagée depuis 20 ans dans la promotion des femmes par l'entreprise et le microcrédit.

Ancienne ministre de la Coopération décentralisée et de la Planification régionale du Sénégal, chargée du Développement économique régional et local de Novembre 2002 à Mai 2005, cette dame a plus de 30 ans d'expérience professionnelle dans divers domaines de la gestion des projets.

Fondatrice et Présidente de la première institution

de Micro Finance dédiée aux Femmes entrepreneurs du secteur informel au Sénégal (FDEA) créée depuis 1987 et qui couvre aujourd'hui 8 régions du pays, Mme Soukeyna Ndiaye Ba a toujours œuvré pour la promotion des femmes à travers l'entreprise et le microcrédit. Soukeyna Ndiaye est aussi membre fondatrice de la Fédération des Femmes Entrepreneurs d'Afrique (AFWE), Micro Fin Afric, de l'Organisation des volontaires de développement et de l'Association des Femmes Chercheurs Africains. Elle incarne le leadership féminin africain. Ancienne administratrice du Conseil des Organisations d'Appui au Développement du Sénégal CONGAD de 1988 – 1995, Madame Bâ est actuellement la directrice exécutive de la Fondation INAFI International, un réseau mondial qui polarise plus de 146 institutions de microfinance.



Collé Ardo Sow

La reine du pagne tissé est une « baol-baol ». De son Diourbel natal, elle a sillonné les grandes capitales du monde pour apprendre et se faire un nom. Ses premiers pas dans le milieu, elle les fait en 1972 en Tunisie et s'envole ensuite vers Paris, capitale mondiale de la mode pour faire des études de stylisme, cette ville sera son tremplin.

De retour au Sénégal, elle lance sa marque Col-lé Sow Ardo qui a aujourd'hui 45 ans. Elle lutte comme son héros, Valdiodio Ndiaye, pour la vulgarisation de son art. Elle lance Sira Vision, un concept qui a pour but de réunir dans un même espace tous les talents africains. L'ambassadrice de la mode sénégalaise et africaine tisse sa toile sans tambour ni trompette, parce qu'elle n'aime pas le folklore, elle encourage tout le monde à faire de même car seul le travail paie. Elle garde toujours, une pensée pour les femmes qui dorment à peine parce qu'elles veulent gagner leur pain à la sueur de leur front.

Collé Sow Ardo est la première, qui fera du pagne tissé une base pour la confec-tion de tenues vestimentaires.



Safiétou Diop

Présidente du Collectif des Femmes pour la Défense de la Famille et du Réseau Siggil Jigeen au Sénégal

Militante infatigable des droits des femmes, mais aussi de ceux de la jeunesse contre le VIH et la drogue Mme Safiétou DIOP mène depuis les années 90, une riche carrière au sein de l'administration publique. Sortie de l'Institut supérieur de l'Éducation Populaire, de la Jeunesse et des Sports (INSEPS) de l'Université de Dakar comme Inspecteur de la Jeunesse et des Sports, Mme Safiétou DIOP a occupé différentes fonctions : Conseillère technique au Ministère de la Jeunesse, Directrice du Projet Promotion des Jeunes (PPJ), Directrice de cabinet, Conseillère technique à la Présidence de la République et aujourd'hui, Conseillère spéciale auprès de la Présidente du Conseil Economique, Social et Environnemental. Ce riche parcours est reconnu et a été sanctionné par le grade d'Officier de l'Ordre National du Lion.

Féministe fortement engagée dans la société civile pour la promotion et la protection des droits de la femme et de la jeune fille, Mme Safiétou DIOP a eu un impact significatif sur le devenir de la femme et l'alternance générationnelle, sur la santé de la reproduction et la lutte contre le VIH.

Son statut de fonctionnaire et son travail de conseillère dans l'administration centrale n'entachent en rien son engagement citoyen et militant. Cela lui a même permis d'agir plus efficacement, d'une part sur la conception et la mise en œuvre des politiques et programmes de l'État, et d'autre part, de porter avec engagement et détermination le plaidoyer pour la prise en charge des besoins de développement de la communauté.

Ancienne élue locale en qualité de 1ère Vice-Présidente du Conseil Régional de Thiès, Mme Safiétou Diop est reconnue au niveau national et international comme une femme leader engagée dans la défense, la promotion et la protection des droits des femmes et de l'égalité entre les sexes. Elle a pris part à plusieurs rencontres internationales organisées par les Nations Unies pour adresser les enjeux et priorités majeurs en matière de promotion et défense des droits de la femme.



Fatou Dème Diouf

Présidente du Centre africain des Droits humains et de l'Education (CAEDHU)

Présidente du Centre africain des Droits humains et de l'Education (CAEDHU). Mme Diouf est une militante passionnée pour l'égalité des sexes. Depuis ses années de jeunesse à l'Ecole nationale des Assistants sociaux et Educateurs Spécialisés à Dakar, elle persiste à croire que la femme et l'homme au Sénégal doivent avoir les mêmes chances, les mêmes droits et les mêmes devoirs pour contribuer ensemble au développement de leur pays.

De plain-pied dans la bataille et excédée par le discours dominant qui admet dans la société sénégalaise que la femme doit être soumise, Elle revendique le droit à l'égalité pour celles-là mêmes qui, souvent, se désolent-elle, constitue un facteur de blocage à la lutte, à cause de l'analphabétisme, de la pauvreté, des pesanteurs socioculturelles, etc.



Diago Ndiaye

Présidente du Réseau Paix et Sécurité pour les Femmes de l'Espace CEDEAO (Antenne Sénégalaise).

Mme Diago Ndiaye est enseignante de formation, Expert en Ingénierie de projets et programmes de Coopération, Expert/Consultante Indépendante en Gestion du Développement Local.

Membre de l'Alliance pour la Migration, le Leadership et le Développement (AMLD) et responsable du volet Socio-économique des associations et Groupements de promotion Féminine, elle a été nommée et primée au World of Difference Awards de l'Alliance Internationale pour les Femmes (TIAW) en octobre 2012 pour son travail inlassable en faveur de l'éducation de la petite enfance et de la promotion de la femme.

Actuellement, Propriétaire et Directrice depuis 2004 d'un groupe scolaire (Préscolaire, Élémentaire), Mme DIago Ndiaye est, à la fois, Présidente du Comité National du Réseau Paix et Sécurité pour les Femmes de l'Espace CEDEAO (REPSFECO Sénégal), Secrétaire Générale du Réseau pour l'Élimination de la Pauvreté et le Développement de l'Entrepreneuriat National (REPDEN), Membre de la Fédération pour la Paix Universelle FPU et Ambassadeur de la Paix Universelle. Elle mène également des actions politiques.



Coumba Fall Venn

***Directrice régionale Femmes
Africa Solidarité (FAS)***

Administratrice du Centre Pan-Africain pour le Genre, la Paix et le Développement Coumba Fall Venn est aussi la directrice régionale des programmes de Femmes Africa Solidarité (FAS). Elle est en charge de la mise en œuvre des programmes de l'organisation axés sur le plaidoyer en faveur l'équité et l'égalité de genre en Afrique, la création de coalitions d'organisations féminines, de la société civile, des groupes de jeunes ainsi que leurs renforcements de capacités dans la prévention et la résolution des conflits pour la consolidation de la paix. Mme Venn a suivi plusieurs formations de base sur le cycle PASA (Peace and Security in Africa) organisé par l'Université de Uppsala, Suède. Elle est titulaire d'un Master en Hospitality Management de l'Ecole Hôtelière de Lausanne (Suisse).



Hélène Rama Niang Diagne

Présidente Femmes Éducation Culture Santé et Développement en Afrique (FECSDA)

de nombreux réseaux, coalitions et plateformes au plan national, africain et international, elle est également à la tête du conseil d'administration de la COSYDEP.

Gestionnaire et formatrice. Mme Diagne a géré des projets et programmes dans plusieurs structures pendant trois décennies. Ce mastodonte de la société civile a servi dans des instituts de recherche et agences de développement des Nations Unies et dirigé des Organisations Non Gouvernementales (ONG) nationales, panafricaines et internationales pendant plusieurs années. Elle est actuellement Présidente de FECSDA (Femmes Éducation Culture Santé et Développement en Afrique).

Hélène Rama Niang Diagne est une militante engagée pour les droits et le leadership des femmes et l'égalité des genres ainsi que l'éducation et la formation. Membre de conseils d'ad-



Oumoul Khayri Niang

***Réseau des femmes
africaines pour la recherche
et le développement
(AFARD)***

Militante des droits humains, de la démocratie et du panafricanisme, Madame NIANG est Anthropologue, Chercheur et formatrice, analyste Genre et développement. Elle est membre de l'AFARD et a contribué à différentes réalisations de la Société civile en faveur des droits des femmes et du genre.

Mme NIANG a facilité diverses rencontres de renforcement de capacités, entre autres :

- Formation en Médiation électorale, FAS UA
- Pour une promotion de la culture de la paix et de la citoyenneté : le dialogue social comme facteur de stabilité et de cohésion sociale – REFSPECO, 2022.



Aby Diallo

*Présidente de
l'Association des juristes
sénégalaises (AJS)*

Présidente de l'Association des juristes sénégalaises (AJS), Aby Diallo, poursuit son combat pour la reconnaissance des droits des femmes. Un pari engagé alors qu'elle était dans la Police nationale. En effet Mme Diallo fut une des premières femmes à la tête de ce corps. Ses batailles d'aujourd'hui prolongent ses combats d'hier.



Mariame Coulibaly

***Présidente Femmes en droit
et développement en Afrique
(WILDAF Sénégal)***

Titulaire d'une Licence, d'une maîtrise en droit privé, option droit des affaires et d'un Master II en Gouvernance et Développement Local, elle a parallèlement obtenu d'autres graduations sur la Théorie et la pratique du droit à l'Université Catholique de Bruxelles, sur le Genre et les outils d'analyse avec l'OIT et ONU-Femmes, sur l'Intégration commerciale régional avec UNITAR, les techniques de médiation à l'INAVEM de Grenoble et au centre SPICER à Atlanta University.

Militante engagée pour le respect des droits de la personne en général et ceux des femmes et des filles en particulier: elle préside aux destinées du réseau WILDAF Sénégal; membre de ÉTU JAAM, du Conseil d'orientation de l'Observatoire national de la parité, de l'Académie Africaine de Théorie du droit, du Réseau EFH de l'OIF et de plusieurs coalitions et

réseaux de droits des femmes aux niveaux national, régional et international; elle a contribué activement à l'aboutissement de plusieurs processus d'adoption de textes juridiques aux niveaux national (Loi sur les violences faites aux femmes du Sénégal 1999, Loi sur la parité...), sous régional (Acte additionnel sur l'égalité de droits entre les femmes et les hommes pour le développement durable dans l'espace CEDEAO de Mai 2015) et régional (Protocole à la Charte Africaine des Droits de l'Homme et des Peuples relatif aux droits de la Femme en Afrique (2003).

Son cursus professionnel l'a fait passer par le Réseau Africain pour le développement intégré (RADI), Le Centre canadien d'études et de coopération internationale. Depuis 2019, Mme Mariame Coulibaly Seck est consultante sénior, spécialiste technique en droits des femmes et EFH au projet service appui terrain à la coopération canadienne.



Marième Diop Dièye
*Présidente de L'Association
Sénégalaise des Femmes
diplômées des Universités
(ASF DU)*

Juriste, Experte Internationale en décentralisation et développement des territoires, Genre, droits des femmes et des enfants. Marième Diop Dièye est la Présidente de L'Association Sénégalaise des Femmes diplômées des Universités (ASF DU). Une association composée de femmes diplômées du supérieur et engagée à soutenir bénévolement leurs sœurs et filles, particulièrement celles du monde rural. Elle estime que le renforcement de la qualité dans l'éducation des filles passe par l'acquisition du niveau nécessaire pour gravir l'échelon secondaire et intégrer l'enseignement supérieur. C'est pourquoi l'association a mis en place une bibliothèque entièrement dédiée aux femmes et qui met à la disposition des élèves, étudiants et chercheurs, un catalogue de près de mille ouvrages déjà mis en ligne dans une bibliothèque virtuelle.



Rokhiatou Gassama

Présidente du Conseil Sénégalais des Femmes (COSEF)

Passionnée par les droits humains, plus particulièrement les droits des femmes; Rokhy Gassama s'est spécialisée dans les domaines de l'éducation, du leadership, du genre et de la bonne gouvernance. Elle est consultante internationale en éducation, genre, leadership et bonne gouvernance. Mme Gassama est aussi consultante sur les questions d'égalité et d'équité de genre tout en animant des conférences afin de partager l'expérience de la participation politique des femmes au Sénégal et le processus du vote de la loi sur la parité. Rokhiatou est également la présidente du Conseil Sénégalais des Femmes (COSEF). Une entité

créée le 11 mars 1995, à la suite de deux journées de réflexion organisées en 1994 par l'IAD (Institut Africain pour la démocratie).

Le COSEF œuvre pour un Sénégal où les hommes et les femmes participent harmonieusement à la prise de décision pour un développement durable à travers la participation politique et citoyenne des femmes. Le Conseil entend contribuer à l'inscription de la femme au cœur des décisions et des préoccupations politiques.



Aby Silla Camara

Directrice de la Cellule d'Appui aux Elus Locaux à l'Union des Associations d'Elus Locaux du Sénégal

Spécialiste en privatisation des entreprises publiques, de la décentralisation et du développement local, Mme Camara est la Directrice de la Cellule d'Appui aux Elus Locaux à l'Union des Associations d'Elus Locaux du Sénégal. Elle est le point focal de la commission femme élue locale et du réseau des femmes élues locales du Sénégal également chargée de programmes décentralisation au Groupe d'Etudes de Recherche et d'Appui au Développement (GERAD)

Cette experte en audits urbains, organisationnels et financiers des collectivités territoriales, apporte un appui institutionnel aux collectivités territoriales et à leurs associations sur les questions de la planification et du genre. Mme Aby Silla Camara est aussi chargée de programme à l'Agence de Développement Local et membre du Réseau des centres et

dispositifs de formation de l'UEMOA. En sa qualité de Secrétaire permanent du Groupe d'études sur le secteur parapublic, elle a beaucoup collaboré avec les partenaires techniques et financiers, au niveau national, sous régional et international.

Elle a acquis une expérience de plus de trente-cinq ans au sein de l'administration publique, locale, privée et des organisations de la société civile dans les domaines de la conception de programmes et de modules de formation /Formation de formateurs, dans la privatisation d'entreprises publiques le management, et l'élaboration de plans de développement stratégique et opérationnel ainsi que la participation des femmes à la vie politique locale.



Mbeinda Diop

Présidente du Collectif Sénégalais des Africaines pour la Promotion de l'Éducation Relative à l'Environnement (COSAPERÉ)

Présidente du Collectif Sénégalais des Africaines pour la Promotion de l'Éducation Relative à l'Environnement (COSAPERÉ), une association à but non lucratif, active dans l'éducation en vue du développement durable et la promotion de l'implication des femmes dans les mécanismes de gestion de l'environnement. Mbeinda Diop est également la présidente du REDHUS (Réseau Droits Humains au Sénégal), experte du Comité Sénégalais des Droits de l'Homme (CSDH) et Observatrice Genre de la Convention Cadre des Nations Unies sur le Changement Climatique.



Ndeye Dague Guèye
*Présidente du comité des
femmes de la fédération Sé-
négalaise des Associations
de Personnes Handicapées
(CF FSAPH)*

handicapées. Elle est aussi co-auteur d'un livre intitulé Initiatives sur le handicap, édité en Pologne. Après plus de trente années d'intenses activités professionnelles, Mme Dièye a quitté la Direction générale de l'action sociale de son propre gré. Ensuite, elle a été affectée au Centre Talibou Dabo en 2006, avant d'être sollicitée en 2008 par le ministère de la Femme, de la Famille et de la Petite enfance comme Conseillère technique sur des questions liées aux personnes handicapées. C'est ainsi qu'elle sera affectée en 2009 à la Direction Générale de l'Action sociale, en tant que responsable de la Division promotion sociale des personnes handicapées.

Présidente du comité des femmes de la fédération Sénégalaise des Associations de Personnes Handicapées (CF FSAPH). Ndeye Dague Gueye se considère comme féministe et entend combattre l'analphabétisme et surtout les préjugés. Ce regard négatif porté sur la personne handicapée. D'ailleurs son combat lui a valu des distinctions, tant sur le plan national, qu'international.

En Janvier 2002, elle fut nommée "Innovatrice Ashoka" (organisation internationale à but non lucratif et indépendante). Décorée par le ministre sénégalais de la Famille comme "femme pionnière" pour la défense des personnes handicapées, en 2012, elle a aussi reçu le prix de l'Alliance internationale pour les Femmes, basée aux Etats Unis. Elle sera choisie comme femme modèle par le Forum des éducatrices africaines (Fawe) pour son engagement pour l'éducation des filles han-



Ndèye Astou Sillah

***Présidente Réseau du
développement de la com-
munication des femmes
(FEMNET)***

Médiateur pédagogique, Madame Sylla a occupé plusieurs postes au sein du Ministère de la Femme, de la Famille et du Genre du Sénégal. Volontaire des Nations Unies (UNV). Elle a assisté le formateur principal du projet conjoint PNUD/ UNESCO dans le cadre de l'Appui à la Formation de la Personne et au Développement du Leadership en Afrique. En charge de démultiplier la formation en développement de la personne et du leadership ; Mme Sylla est une militante activiste qui a eu a occupé des postes clés au sein de la société civile sénégalaise et de certaines ONG telles que le CONGAD- FemWise-Africa au Sénégal. Elle est actuellement Présidente de FEMNET qui intervient dans le renforcement de capacités, la communication et le plaidoyer dans les domaines politiques, socio culturels et économique en plus de la paix et la sécurité en période de conflits communautaires, notamment



Madeleine Bassène

***Présidente Diocésaine des
Associations Féminines
Catholiques de Dakar
UDAFCD.***

Madeleine est chargée de regrouper les femmes depuis les paroisses pour ensemble se mettre au service de l'Église et à travailler en synergie pour l'autonomisation des femmes et l'accompagnement des jeunes filles pour leur scolarisation. L'organisation qu'elle dirige lutte contre les mariages précoces et les violences faites aux femmes.

Sur recommandation des évêques, l'association a été créée pour regrouper les femmes de l'archidiocèse Dakar Sen petite cote qui regroupent plus de 6000 femmes.



Ndèye Marie Thiam

***Coordinatrice de la Plate-
forme des Femmes pour la
Paix (PFPC)***

Figure de proue des mouvements de femmes engagées dans la résolution du conflit en Casamance. Mme Thiam Ndèye Marie Diédhiou est la présidente de la Plateforme des femmes pour la paix en Casamance (Pfpc). Elle est également membre active de presque toutes les organisations de femmes en Casamance et membre du Conseil National de la Réforme de l'Audio-visuel (CNRA). Enseignante ayant exercé pendant 25 ans, Mme Thiam a grandi dans les mouvements de jeunesse catholique dès son adolescence. Dans le cadre professionnel, Ndèye Marie Thiam est devenue syndicaliste dans l'enseignement privé catholique et a adhéré aux mouvements féminins.



Ndèye Fatou SARR

***Rencontre Africaine pour
la Défense des Droits de
l'Homme (RADDHO)***

Fervente militante des droits Pendant sa formation universitaire, elle a adhéré à la Rencontre Africaine pour la Défense des Droits de l'Homme (RADDHO) où elle a occupé plusieurs postes de responsabilité : Coordinatrice du département Femmes – Enfants, Coordinatrice du département Communication, Secrétaire à l'Organisation, Coordinatrice du Département Bonne Gouvernance et Elections depuis 1999, avant d'être élue comme Trésorière Générale de la RADDHO en 2013.

Forte de ses 32 années d'expériences au sein des mouvements associatifs féminins, elle est portée à la tête du Comité de Lutte contre les Violences faites aux Femmes et aux Enfants (CLVF) en janvier 2022. La coordination du département Bonne Gouvernance et Elections lui a permis d'acquérir une expé-

rience soutenue dans le domaine de l'observation des processus électoraux au Sénégal ; (comme membre fondateur du Collectif des Organisations de la Société Civile pour les Elections (COSCE) et un peu partout en Afrique (Burkina Fasso, Mali, Guinée Bissau, Guinée Conakry, Togo, Côte d'Ivoire, Ghana, Gambie, ...). Elle a aussi participé à plusieurs missions d'observations de la CEDEAO et de l'Union Africaine.

Mme SARR dispose également d'un Certificat de Formation BRIDGE pour l'observation des processus électoraux en Afrique avec un accent particulier sur genre et élections.

Elle a eu à représenter la RADDHO au sein de certains réseaux et coalitions dont le Réseau Siggil Jigeen comme membre du Conseil d'Administration, le Comité de Lutte contre les Violences faites aux Femmes et aux Enfants (CLVF) où elle est membre fondateur, et a eu à occuper plusieurs postes (Secrétaire Générale, Vice-Présidente, Secrétaire Générale Adjointe du CLVF).



Ndiouck Mbaye

Présidente de la Fédération Nationale des Femmes Rurales du Sénégal (FAFS)

Surnommé la lionne du Saloum, Ndiouck Mbaye est une fervente combattante pour l'autonomisation de la femme surtout dans le milieu rural. Présidente de la Fédération Nationale des Femmes Rurales du Sénégal, Mme Mbaye a pour mission de sensibiliser les femmes, les regrouper et les informer sur le droit et leur faire comprendre l'importance de l'autonomisation de la femme. Pour mener à bien sa mission, la FAFS sillonne les villages pour aller à la rencontre des femmes non scolarisées pour échanger sur la parité et la place de la femme dans la société. Ndiouck Mbaye se bat pour l'amélioration du statut des femmes, leur faire comprendre qu'elles ont les

mêmes droits que les hommes et cela dans tous les domaines. Elle estime que le moment est venu pour que la femme défende sa place.



Tine Ndoye

Présidente du Réseau National des femmes Rurales du Sénégal (RNFS)

Agricultrice, présidente du Réseau National des femmes Rurales du Sénégal (RNFS) et membre du conseil économique, social et Environnemental. Géante en politique de développement en zone rurale, fière agricultrice pleine d'audace, mère nourricière généreuse, travailleuse obstinée. Elle a suivi une formation en comptabilité, à Dakar et a obtenu un diplôme de teneur de livres. Ensuite, alors qu'elle cherchait un travail, son père l'a donnée en mariage à son neveu, cultivateur dans le village de Mbawane, situé dans la zone des Niayes... À force de travail, elle a petit à petit gagné la confiance des maris qui ont cédé des lopins de terre à leurs femmes. D'autres organisations, telles que

l'Association des Juristes Sénégalaises, sont venues renforcer la sensibilisation pour les aider à faire valoir leurs droits pour accéder à la terre.

Elle a su s'entourer et chercher les compétences nécessaires pour faire évoluer son entreprise. Après avoir monté le premier groupement, membre de la Fédération des agropasteurs de Diender. Mme Tiné NDOYE est devenue présidente du Réseau National des Femmes rurales (RNFR/S) qui regroupe 33 villes sur le territoire sénégalais. À travers ce réseau, elle fait le tour du Sénégal pour défendre l'accès des femmes au foncier.



Rokhaya Nguer

***Directrice Exécutive de
SWAA SENEGAL***

Anthropologue avec une expérience de plus de 20 ans dans le domaine de la Santé de la Reproduction et du VIH. Rokhaya Nguer est la Secrétaire Exécutive de la Society for Women and Aids in Africa au Sénégal (SWAA/SENEGAL), une ONG Nationale dont la mission est de contribuer activement et efficacement à faire reculer l'épidémie du VIH/sida au Sénégal mais également à atténuer les effets négatifs que cela engendre sur les femmes, les enfants et les familles.

Elle est également, depuis janvier 2014, la Présidente du Conseil d'Administration de l'Al-

liance Nationale Contre le Sida (ANCS), une ONG nationale leader dans la réponse contre le VIH au Sénégal, Récipiendaire Principal du Fonds Mondial de lutte contre le Sida, la Tuberculose et le Paludisme depuis 2005, pour la coordination des interventions des Organisations la Société Civile.

La mission de l'ANCS est d'encourager, d'appuyer et de renforcer la participation des communautés dans les activités de santé publique et de population d'une manière générale et en particulier contre le VIH/Sida.



  @EttuJamm

www.dissoo.com - www.fasngo.org
+221 33 860 20 47